

杏 (アンズ)

多くの漢方薬に配合して利用されている。



梅は咲いたが桜はまだかいなと言われるように、梅の花が終わるといふ間に埋めるように咲く桜の開花が待たれる。それがアンズ(杏・杏子)である。花の感じも桜の花びらに似た色をしていて梅の形をしています。花が先立つて白い色または淡紅色、紅色の花を咲かせる。花は五弁で梅に似ているがやや大きい。八重咲きのもあるが、ハナアンズと呼ばれて実を結ばず、観賞用として栽培されるものが多い。長野県更埴市には15万本が植えられ、「アンズの里」として知られている。見頃は4月13日前後4~5日間。一村は杏の花に眠るなり 星野立子 植物学上はホンアンズ、マンシウアンズ、モウコアンズの三つに分かれると一般にアンズと呼ばれるのはホンアンズの栽培品種である。日本では長野、山梨、山形など寒い地方で盛んに栽培され、ジャム、干しアンズ、カン詰めなどに利用されている。

アンズはバラ科に属する落葉低木で、ネバーラルやブータンにも多く分布しているので、このあ

だかいなと言われるように、梅の花が終わるといふ間に埋めるように咲く桜の開花が待たれる。それがアンズ(杏・杏子)である。花の感じも桜の花びらに似た色をしていて梅の形をしています。花が先立つて白い色または淡紅色、紅色の花を咲かせる。花は五弁で梅に似ているがやや大きい。八重咲きのもあるが、ハナアンズと呼ばれて実を結ばず、観賞用として栽培されるものが多い。長野県更埴市には15万本が植えられ、「アンズの里」として知られている。見頃は4月13日前後4~5日間。一村は杏の花に眠るなり 星野立子 植物学上はホンアンズ、マンシウアンズ、モウコアンズの三つに分かれると一般にアンズと呼ばれるのはホンアンズの栽培品種である。日本では長野、山梨、山形など寒い地方で盛んに栽培され、ジャム、干しアンズ、カン詰めなどに利用されている。

アンズはバラ科に属する落葉低木で、ネバーラルやブータンにも多く分布しているので、このあたりが原産地だらうと考えられるが中國原産ではない。別名はからむも(唐桃)といい、唐の国(桃)唐から渡された桃という意味で、万葉集などにもこの名で登場する。薬用の目的のために渡来したもので、橙黄色に熟した果実を腐らせてから、かたい内果皮の殻をたたき割つて種子を取出す。杏仁(キヨウニン)と名づけて漢方薬で用いてきた。杏仁をかむかど、初めは油様の苦みがあるが、わざかながら芳香を感じる。これが青酸アミグダリンと名づけられて、体内の温度や水分などを分解されて、ベンズアルデヒドの芳香性物質ができるからである。すがすがしい涼感のある芳香である。このキヨウニンをすりつぶし、搾て脂肪油を取り去り、蒸留してアルコールと水で薄めたものがキヨウニン水で、鎮咳去痰薬として利用する。成分としてはアミグダリンと多量の脂肪油があり、梅や桃と同様に使うこともあるが、

軽い暖下作用として、**麻子仁丸**、潤腸湯に配合されている。脂肪油(35%)の作用によるものであるが、桃仁の力に比すれば弱い。大腸の氣を治すれば、經興奮的な下剤の働きと言わるが、副交感神経の蓄積的効果がある。したがつて、この作用をするようである。

鎮痛作用としては、知覚神経未端を麻痺させると性質があると言われる。麻杏薏甘湯の神經鎮痛作用は、鎮痛や麻杏甘石湯の神經痛の鎮痛や、麻杏石甘湯の持続効果には杏仁の作用がある。

その他杏仁は五虎湯や神祕湯にも配合されていて、葉微には杏仁の作用として、主として胸にたまつた水分、痰などを治す。したがつて、難、咳嗽を治す。また切れ、みぞおちあたりが腫れ、膨満しつかえて痛むものの、胸痛、むくみなども治すとある。

疲労回復、スタミナについてはアンズ酒がよい。熟すと歩手前のアンズの実をそのまま1kgに水を溶かし、100gをホワイトリカーワークスに漬け、6ヶ月後にして、一回30mlづつ、一日2回を限度に飲むとい。

人間は人生の1/3を睡眠で過ごしております。体にとつてそれだけ大切なことなんですよ。それ故に眠れないのはつらうございません。眠には不ぎかタマニギを使つたらいかがからしら。使い方は、ネギを細かく刻んでドンブリにたくさん入れ、生ミソを加え、それ熱湯を注いでよくかき混ぜ、熱いうちに飲

むときめがあり、タマニギをみじん切りにして、お皿に平らにのせて、これを枕元においておいてから寝ながら眠ればぐつぐつ眠れるともいわれておりますよ。

おばあちゃんの知恵



② 吐き気が少し落ちいたら
水分を少しずつ与えます。
小分けはお茶やミルク飲料（アクライト）など
がいいでしょう。一回量は
乳幼児で30ml、学童で60ml（15分間隔で与
えて吐き気がなければだん
だん増やしていきます。
③ 食べ物は、水分が十分飲め
るから食べ物を欲しくな
がらぐらに回復してから

民間療法

かぜにはビタミンCの多い
キンカン

日ごろからビタミンCを摂取していると、抵抗力がついてかぜやインフルエンザにかかりにくくなります。キンカンには、このビタミンCが多く含まれています。

【用法】

キンカンの実の汁を絞ったもの一杯1杯分を、湯のみ茶わんに入れ、ヒネショウガのところしたものを少し加え、熱湯を注いで随時飲用してください。





声の出もよくなる
合谷
「合谷」は、人差し指からの骨と親指からの骨が合流する手前のくぼみにあるツボです。ツボの位置が正確だと、強く押すと痛みが腕のほうへ走るはずです。
「合谷」は、大腸經のツボの中でもとくに重要なナーブ原穴のひとつで、頭や顔面、目、耳、鼻、のどに関係しているツボです。

のどが痛い

「子どもの病気シリーズ」

冬のかぜ 「嘔吐・下痢症」

冬期に流行する乳幼児の嘔吐下痢症の多くは、ロタウイルスによるものです。毎年12月から2月に多くインフルエンザと並ぶ冬のかぜの代表です。

にします。与える物は胃腸に負担をかけないものを選び、最初は少量ずつから始めます。途中でまた吐き気が出るようなら無理をしてはいけません。水分さえ気を給できけばあせるることはあります。

けません。水分はむかうようならしばらく待つしかありません。2時間は様子をみて、胃に回復する時間を与える事も必要です。

② 吐き気が少し落ちいたら
水分を少しあえます。
ショウガ水はお茶やいん
ン飲料（アクアライト）な
どがいいでしょう。

乳幼児で10ml・学童で50ml
ぐらい。15分間隔で与
えて吐き気がなければだん
だん増やしていきます。

③ 食べ物
自分で食べ物を欲し
がるぐらいに回復してから

麦茶、ウーロン茶、番茶などを室温に冷ましたのをや
野菜スープへ、薄めたのみを
がいいでしょ。食事は和食が基本。
おかゆ、うどん、白身魚や野菜の煮物など
湯豆腐などを試してみて
は。デザートならレモンゴの
すりおろしがお勧めです。